

PREFACIO

Dra. Cristina Alexandra Seijo Suárez
cristinaseijo@gmail.com
Venezuela

PROCESOS MIGRATORIOS EN COLOMBIA Y SU REPERCUSIÓN EN PAÍSES LATINOAMERICANOS

Los procesos migratorios en Colombia han experimentado transformaciones significativas a lo largo de las últimas décadas, influenciados por factores económicos, políticos y sociales tanto internos como externos. Estos flujos migratorios no sólo impactan a Colombia, sino que también tienen repercusiones importantes en los países latinoamericanos receptores y de tránsito.

En tal sentido, a continuación, se presenta un análisis detallado de este fenómeno.

1. Evolución histórica de la migración colombiana

Colombia ha sido tradicionalmente un país de emigración, con tres olas migratorias principales desde la década de 1960.

Años 60 y 70: Destino principal Estados Unidos, motivada por factores económicos y en menor medida, políticos.

Años 80: Dirigida principalmente a Venezuela, aprovechando su boom petrolero y oportunidades económicas.

Años 90: España se convirtió en el destino principal, facilitado por la afinidad lingüística y políticas migratorias relativamente abiertas.

Se estima que para 2005, alrededor de 3.3 millones de colombianos residían en el exterior, con distribuciones clave: Estados Unidos (34.6%), España (23.1%), Venezuela (20.0%), Ecuador (3.1%) y Canadá (2.0%).

2. Tendencias recientes y cambio de destinos

En los últimos años, los patrones migratorios colombianos han experimentado un giro significativo hacia países de América del Sur, debido a:

-Políticas restrictivas en EEUU y la UE: Las medidas antiinmigratorias durante la era Trump

y los nuevos obstáculos en la Unión Europea (como la reintroducción de visas en el Reino Unido), han reducido la migración hacia estos destinos tradicionales. A saber, las detenciones de colombianos en la frontera entre EE.UU y México cayeron un 97% en febrero de 2025 comparado con los años anteriores.

-Atractivo de países sudamericanos: Chile, Argentina y Brasil, han emergido como nuevos destinos, favorecidos por acuerdos de libre circulación en el marco de la Comunidad Andina y el Mercosur. En los primeros cinco meses de 2025, la migración colombiana hacia estos países ya superó el total de todo el año 2024.

3. Impacto en países latinoamericanos receptores

Por otro lado, la recepción de migrantes colombianos en países de la región ha generado impactos económicos, sociales y políticos, tales como:

-Contribución económica: Los migrantes pueden tener un impacto fiscal positivo. A saber, un estudio de la OIM destacó que los migrantes venezolanos en Colombia generaron un impacto económico de 529.1 millones de dólares en 2022, proyectándose hasta 804.3 millones con su regularización. Aunque este dato se refiere a venezolanos en Colombia, ilustra el potencial impacto positivo de los migrantes en la región.

-Desafíos de integración: Los migrantes colombianos a menudo enfrentan xenofobia y discursos antimigrantes. En países como Chile, se asocia erróneamente la migración con la criminalidad, exacerbada por figuras políticas de extrema derecha.

-Presión en Servicios Públicos: La llegada de migrantes puede generar demandas adicionales en educación, salud y vivienda, aunque también contribuye a paliar déficits de mano de obra en ciertos sectores.

4. Perfil socioeconómico de los migrantes colombianos

-Educación y empleo: Los migrantes colombianos suelen tener un nivel educativo medio-alto. A saber, en Estados Unidos, el 35% de los inmigrantes colombianos tienen título universitario, similar a la media local. Sin embargo, en países sudamericanos, muchos terminan empleados en sectores informales, subutilizando sus cualificaciones.

-Remesas: Las remesas son una fuente crucial de ingresos para Colombia. En 2012 alcanzaron los 4000 millones de dólares, superando las exportaciones de café, flores y plátanos. Aunque no se dispone de datos más recientes, se presume que han mantenido su importancia.

5. Factores impulsores de la migración

-Violencia e inseguridad: El 62% de los colombianos abandona el país debido a la violencia, inseguridad y conflicto armado, incluyendo las disidencias de las FARC y otros grupos armados.

-Factores económicos: El 81% de los emigrantes menciona insuficiencia de ingresos como motivo principal.

-Desastres naturales: Eventos como sequías (fenómeno de El Niño) e inundaciones en de-

partamentos como la Guajira y Chocó han aumentado los desplazamientos internos y externos.

6. Marco político e institucional

Colombia ha desarrollado políticas públicas para la diáspora, enmarcadas en el Plan Nacional de Desarrollo, incluyendo la caracterización de la población migrante, gestión de flujos laborales y facilitación del retorno.

Asimismo, la creación de la Unidad Administrativa Especial Migración Colombia en 2011 fue un hito en la gestión migratoria.

7. Tendencias futuras y recomendaciones

Se espera que la migración intrarregional dentro de América Latina continúe creciendo, especialmente hacia países con economías estables y políticas migratorias relativamente abiertas.

Es crucial que los países receptores implementen políticas de integración efectivas, que incluyan:

- Validación de cualificaciones profesionales.
- Campañas contra la xenofobia y la discriminación.
- Acceso a servicios básicos y empleo formal.

-Colombia debería fortalecer sus programas de apoyo a la diáspora y aprovechar las remesas para el desarrollo local.

Los procesos migratorios colombianos han evolucionado desde destinos tradicionales (EE. UU y Europa) hacia países sudamericanos, debido a políticas restrictivas y factores de push-pull internos, es decir, son motivos que empujan (push) a una persona abandonar un lugar de origen y atraen (pull) a otra región o país. Estos flujos impactan positivamente las economías receptoras mediante contribuciones fiscales y laborales, pero también presentan desafíos de integración socioeconómica y xenofobia. La gestión migratoria requiere enfoques regionales coordinados que aprovechen los beneficios de la migración mientras se mitigan sus desafíos.

Referencias Bibliográficas

ACNUR. (2024). Plataforma Regional de Coordinación Interagencial para Refugiados y Migrantes de Venezuela (R4V).

Bustamante, V, Pelekais, C, Seijo, C. (2024). Uso del salvamento en casos de migración por vía marítima: una obligación legal y humanitaria para la comunidad internacional. Revista Científica Legalis et Política. Florida Global University.

CELADE (Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía) - CEPAL (Comisión Económica para América Latina y el Caribe).

Ramírez, J., & Gandini, L. (Eds.). (2019). Migración venezolana: entre la xenofobia y la solidaridad. Universidad de los Andes. Venezuela.

Freier, L (2020). Temporary Protection for Venezuelans in Colombia: A Game Changer in Regional Migration Governance? *Journal of Latin American Studies*, 52(4), 743-764.